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Rovigo, via due tonnellate di rifiuti
Si attendono elicotteri e volontari
Avanti veloci con la pulizia del torrente, il sindaco è ottimista: «Entro metà giugno rimozione conclusa»
PALAZZUOLO SUL SENIO
di Paolo Guidotti

Il sindaco di Palazzuolo sul Se-
nio Marco Bottino lo sottolinea
con soddisfazione: «In mezza
giornata di lavoro hanno rimos-
so dall'alveo del Rovigo nel terri-
torio del nostro Comune circa
due tonnellate di rifiuti, suddivi-
si in sette big bag che dalla pros-
sima settimana verranno porta-
te via con l'elicottero. Questa
importante quantità di rifiuti è
stata raccolta sia con l'utilizzo
di mezzi meccanici che con la
raccolta manuale». Notizia posi-
tiva per tutti coloro che in que-
ste settimane hanno guardato
con preoccupazione e rabbia a
quella gran massa di rifiuti finiti
in uno dei torrenti e delle valli
più incontaminate dell'Appenni-
no mugellano, a causa di una
frana che ha scoperto una disca-
rica vecchia di cinquant'anni. E
non sono mancate e non manca-

Volontari della Protezione Civile all'opera per ripulire il Rovigo dai rifiuti (Germogli)

no critiche sulla rapidità e l'effi-
cacia dei lavori. Ora il sindaco
può fare il punto e rispondere.
«Il lavoro del Consorzio di Bonifi-
ca sta sviluppandosi positiva-
mente - nota Bottino -, sia con

la creazione delle piste di servi-
zio sia con la raccolta dei rifiuti.
E all'inizio della prossima setti-
mana si dovrebbe anche risolve-
re la questione sul trattamento
dei rifiuti speciali». Ovvero quel-

li confusi con la terra che, spie-
ga Bottino, «saranno caricati di-
rettamente sui camion e portati
all'impianto di Case Passerini,
mentre i rifiuti urbani (plastiche
e altri materiali ndr) saranno
conferiti da Hera in discariche
emiliano romagnole».
Finora sono state riempite 28
big bag. E presto dovrebbero
entrare in azione anche i volon-
tari. «Il loro impiego - specifica
Bottino - sarà regolato in base a
un accordo con la Protezione Ci-
vile regionale, la prossima setti-
mana stabiliremo le regole». Infi-
ne i tempi: «Se si sblocca la que-
stione dei rifiuti speciali entro
metà giugno penso che la que-
stione della rimozione dei rifiuti
dalla discarica sarà risolta. Per il
resto dipenderà da come ci or-
ganizzeremo e più gente ci sa-
rà, prima faremo. Il consorzio
ha ipotizzato venti settimane,
ma io sono ottimista, potremmo
farcela in meno tempo».

Rovigo: via due tonnellate di rifiuti

ERI
Flora, Ipotesi rinvio
Scoppia la polemica
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Meno perdite nei canali irrigui
Rete idrica efficiente in 6 comuni
Stanziati 8,3 milioni per ammodernare l'opera di Castions. Zannier: «Un progetto importante»

ruccio srl (Rovereto) e Icoss sta energetico per il suo tra-
(Tolmezzo). La durata dei lavo- sporto». —
ri è fissata in 300 giorni, con so-
spensione nel periodo irriguo
(fine maggio-fine settembre).

«Gli interventi finanziati dal-
la Regione e dallo Stato, come
quelli relativi al canale di Ca-
stions che stiamo realizzando
nel territorio con un program-
ma articolato e definito per i
prossimi cinque anni e con ri-
sorse complessive che sfiora-
no i 150 milioni di euro — spie-
ga la presidente dell'ente con-
sortile Rosanna Clocchiatti —,
hanno lo scopo di ammoderna-
re la rete infrastrutturale esi-
stente sostituendo condotte
ammalorate, trasformando l'ir-
rigazione per rendere il servi-
zio più efficiente per le azien-
de e maggiormente idoneo ad
un oculato utilizzo della risor-
sa idrica». Alla presentazione
dell'opera c'erano anche il di-
rettore Armando Di Nardo, il
direttore tecnico Stefano Bon-
giovanni e il vicedirettore tec-
nico Massimo Ventulini, assie-
me al sindaco di Mortegliano,
Roberto Zuliani.
«Avere risorse è importante,

ma saperle gestire in tempi ra-
pidi e con una visione di lungo
periodo lo è ancora di più — ha
riferito Zannier —. Per questo
va dato merito al Consorzio di
bonifica pianura friulana e al-
la sua struttura tecnica, che la-
vora con competenza e impe-
gno, anche sotto pressione,
per tradurre i fondi disponibili
in progetti concreti, puntuali
ed efficaci». «Questo è un im-
portante progetto finanziato
con fondi nazionali su priorità
che l'amministrazione regio-
nale aveva definito rispetto
agli interventi proposti—ha ag-
giunto l'assessore — . L'obietti-
vo è ridurre le dispersioni
all'interno di un sistema idrico
che mira a utilizzare la disponi-
bilità d'acqua nel modo più effi-
ciente possibile, evitando spre-
chi e garantendo migliori con-
dizioni anche dal punto di vi-

MORTEGLIANO

Riduzione delle perdite d'ac-
qua nei canali irrigui, efficien-
tamento della rete idrica, con-
tenimento dei consumi energe-
tici degli impianti di pompag-
gio dalla falda, minori costi di
manutenzione. Sono gli obiet-
tivi del progetto di ammoder-
namento del Canale di Ca-
stions che attraversa sei comu-
ni — Udine, Campoformido,
Pozzuolo, Pavia di Udine, Mor-
tegliano e Castions di Strada,
dove alimenta la gran parte de-
gli impianti di irrigazione pre-
senti —, che ha ottenuto uno
stanziamento di 8.350.000 di
euro dal ministero dell'Agricol-
tura, della sovranità alimenta-
re e delle foreste.

I lavori sono stati presentati
ieri, alla presenza dell'assesso-
re regionale alle Risorse agroa-
limentari, forestali e ittiche
Stefano Zannieri, in un tratto
della condotta che ricade nel
territorio di Mortegliano. Dal
canale principale Ledra-Ta-
gliamento ha origine una rete
di canali secondari con direzio-
ne nord-sud — tra cui il Canale
di Castions — che convoglia le
acque verso le zone di utilizza-
zione irrigua. Costruiti tra il
1928 e il 1960, i canali di distri-
buzione, nonostante gli inter-
venti manutentivi, evidenzia-
no una consistente perdita
d'acqua irrigua, dovuta all'in-
filtrazione al suolo e al degra-
do dei rivestimenti.

L'intervento prevede quindi
il rivestimento in calcestruzzo
della sola parte bagnata del ca-
nale, la demolizione con relati-
va ricostruzione dei manufatti
danneggiati, la manutenzione
degli attraversamenti, il rin-
verdimento delle sponde. Il
progetto si sviluppa lungo
13,8 chilometri, suddivisi in
12 tratte, tra il punto di presa a
Udine in zona Gervasutta e lo
sbocco a Castions di Strada.
L'appalto è stato aggiudicato
al raggruppamento tempora-
neo di imprese Ferrari ing. Fer-
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La presentazione dei lavori del Consorzio bonifica pianura friulana per ammodernare il Canale di Castions

Menu perdite nei canali irrigai
Mete ùiica efficiente inO Wmnni
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Ecco le maxi-idrovore per salvare la pianura
Installate le ultime due pompe dell'impianto II Conte: solleverà le acque piovane di 8.000 ettari di terreni fra Reno e Samoggia
SALA BOLOGNESE

In via di installazione le due ulti-
me pompe di sollevamento del-
le acque nell'impianto idrovoro
il Conte a Sala, sulle sette previ-
ste. Lo comunica il Consorzio di
Bonifica Renana.
«Tra i numerosi cantieri in cor-
so per la messa in sicurezza del
territorio dal rischio idrogeologi-
co - spiega in una nota il Con-
sorzio -, segnaliamo un inter-
vento molto importante che ci
ha consentito di installare le ulti-
me due pompe idrovore previ-
ste nel progetto originario
dell'impianto II Conte, a Sala.
L'intervento, inserito tra quelli
previsti dal dpcm del
18/06/2021, e finanziato per un
importo complessivo di 1,2 mi-
lioni di euro nell'ambito del pro-
gramma Casa Italia della Regio-
ne, ha visto, oltre che la messa
in funzione delle due nuove
pompe sommergibili, anche l'in-
stallazione delle parti impianti-
stiche idrauliche ed elettromec-
caniche di completamento.
Queste pompe, come accade
per quelle già installate, sono

I tecnici della Bonifica Renana all'impianto di sollevamento Il Conte

dotate di unità tecnologiche
che ne consentono il completo
controllo e monitoraggio da re-
moto, così da poter svolgere la
loro funzione idraulica in manie-
ra precisa e tempestiva». L'im-
pianto il Conte è di ultima gene-
razione di sollevamento e la Bo-
nifica Renana sta installando in

PROGETTO ANTI-ALLUVIONI

aechmne hanno

una capacità

iú 21 metri cubi

al secondo e saranno

operative entro

pwossá estate

queste settimane le ultime due
pompe idrovore a completa-
mento dell'impianto elettromec-
canico di sollevamento.
«Un impianto idrovoro ultra mo-
derno - spiega la direzione
dell'ufficio tecnico - che solle-
va, per poter immetterle in Re-
no, tutte le acque dei terreni
bassi di pianura tra il fiume e il
torrente Samoggia. Il Conte in-
nalza fino a 10 metri le acque
meteoriche di 8.000 ettari di
pianura che arrivano in questo
punto grazie ai canali consortili.
Questo territorio è particolar-
mente fragile per diversi motivi:
è incuneato fra il fiume Reno e il
torrente Samoggia che scarica-
no vasti bacini montani, con pie-
ne frequenti». «Inoltre - aggiun-
gono i tecnici - questa è l'area
bolognese in cui ha la massima
subsidenza: a Sala si verifica
uno sprofondamento medio an-
nuo di circa 30 millimetri. Il nuo-
vo impianto ha una portata com-
plessiva di sollevamento di 21
metri cubi al secondo suddivisa
tra le 7 pompe sommergibili. Le
ultime 2 idrovore saranno opera-
tive entro l'estate».

Pier Luigi Trombetta
RIPRODUZIONE RISERVATA

Ecco le maxi-idrovore • er salvare la • laniera
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Nell'ambito dei progetti
di tutela dell'acqua

Ecco la Settimana
della bonifica
E Stellata diventa
tema di studio

L'impianto
delle
Pilastresi
a Stellata
Domenica
vi fa tappa
la Biciclettata

Bondeno Arriva anche quest'anno la "Setti-
mana Nazionale della Bonifica e dell'Irriga-
zione", evento cheAnbipromuove allo sco-
po di fare conoscere l'attività dei consorzi di
bon ifica e d iffondere informazioni apropo-
sito di una corretta gestione della risorsa
idrica. Bondeno è uno dei centri nevralgici
di questo ciclo di appuntamenti che, per
una settimana, porterà scolaresche e turisti
di giornata alla scoperta del mondo "delle
acque" in un territorio matildeo considera-
to un modello. «Nell'ultimo periodo — dico-
no il sindaco Simone Saletti e l'assessore Mi-
chele Sartini — il territorio comunale è inte-
ressato da importanti opere idrauliche, la
"Cavaliera" e il "Palantone", che intendono
da un lato aumentare il livello di sicurezza,
dall'altro garantire la disponibilità idrica
nei momenti dell'anno in cui l'acqua viene
a mancare assieme alle precipitazioni. La
settimana dedicata ai consorzi intende so-
cializzare la complessa opera delle bonifi-
che nella vita quotidiana. Valorizzando l'a-
spetto della prevenzione, del quale ci si ren-
de conto nel momento in cui si verificano
eventi. estremi».

Il programma del Consorzio di Bonifica
di Burana avrà un prologo. Oggi difatti gli
studenti dell'istituto secondario di primo
grado "Quaquarelli" di San Matteo della De-
cima saranno in visita all'impianto "Bonde-
no-Palata" di via Dazio. Sarà questo un pro-
logo dell'appuntamento clou di domenica
dalle 15 alle 19, con l'apertura delle Pilastre-
si di Stellata. La tradizione che fu della "Stra-
burana" viene mantenuta dalla "Bicicletta-
ta" da piazza Garibaldi alle Pilastresi, che
sempre domenica prenderà il via dal centro
di Bondeno alle 16, a cura della Pro Loco
Bondeno.

Bondeno
ee

Nuove tecnologie con Ia fibra
II Comune @ nll'avauguardia

Cani&~~oBs festa dnidi aquiloni

~L-
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L'incontro con

la sindaca

Bugetti e i tecnici

del Comune

a Castelnuovo,

che come Galceti

e Figline, avrà un

suo Osservatorio

sul rischio

idraulico

Castelnuovo

Nuovo Osservatorio
sul rischio idraulico
PRATO

Anche Castelnuovo, come Gal-
ceti e Figline, avrà un suo Osser-
vatorio sul rischio idraulico per
un confronto costante e struttu-
rato sugli interventi che il Comu-
ne sta mettendo in campo. E'
l'impegno che si è assunta la sin-
daca Ilaria Bugetti con i cittadini
di Castelnuovo al termine
dell'assemblea organizzata nel
locale circolo parrocchiale. In
attesa della formalizzazione
dell'Osservatorio, dove i cittadi-
ni saranno presenti con i propri
rappresentanti, la sindaca ha
proposto un confronto periodi-
co con una delegazione di citta-
dini. In sostanza ci sarà un cana-
le di dialogo aperto che culmi-
nerà nell'Osservatorio senza so-
luzioni di continuità. L'ingegne-
re Francesco Sanzo dell'ufficio
Ambiente del Comune, ha rispo-
sto alle domande dei cittadini e
ha presentato i progetti a cui
sta lavorando per potenziare le
risposte contro il rischio allaga-
menti. In alcuni casi sono inter-
venti che erano stati program-

mati prima dell'ondata di mal-
tempo di metà marzo, in altri so-
no successivi. Fa parte di que-
st'ultimo gruppo l'intervento di
pulizia dei fossetti che corrono
lungo le strade che attraversa-
no la zona sud di Prato verso
Campi Bisenzio. E' in corso la de-
finizione di un accordo con il Co-
mune di Campi per un'operazio-
ne congiunta in modo da non va-
nificare gli sforzi profusi sul lato
pratese. Saranno programmati
anche lavori di manutenzione or-
dinaria volti a pulire e ristabilire
la giusta pendenza dei fossi di
Castelnuovo. Quanto al pieno
utilizzo della vasca grande
(dell'Antinoro), il Comune chie-
derà al Consorzio di Bonifica di
poter aumentare la quantità di
acqua da ricevere dalla cassa
più piccola. La proposta ha ri-
scontrato la disponibilità del
Consorzio. I cittadini hanno
chiesto che il territorio sia dota-
to di una vasca di espansione a
monte dell'abitato. L'ingegner
Sanzo ha spiegato che la zona
ha più un problema di scarico
delle acque che renderebbe pre-
feribile una vasca a valle.

Tutto Prato

chiantiBanca cresce
Utile record da 33 milioni
Grandefecta alla Leopolda

Nuovo Osservatorio
sul rischio Idraulico
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LE NOSTRE INIZIATIVE
Cronisti in classe

Tutti i protagonisti della grande giornata
Ecco le classi che hanno preso parte alla festa al CinemaTeatro 4 Mori e gli sponsor che hanno consegnato i riconoscimenti ai ragazzi

Le volontarie'Svs Silvia Cecchini, Chiara Pardi e il direttore Francesco Contini

IIC Fermi Micheli Bolognesi premiata da Foto Novi

2B Ic2 Piombino premiata da Ireos

3A e 2B Mascagni San Vincenzo premiata da Autorità Idrica

ID Fermi Livorno, 31 Cassola Cecina, 3C Guerrazzi Cecina, IE IC2 Piombino, 2C e 3C Mascagni San Vincenzo, 3M Cassola Cecina premiate

da Conad. Quest'ultima si è anche piazzata al quinto posto della classifica generale.(Fotoservizio Novi)

3B IC Mascagni San Vincenzo premiata dal Consiglio della Regione Toscana IA Micali Livorno premiata dal Comune di Livorno

2E Ex Pirelli Fermi Bolognesi premiata da Acqua dell'Elba

IA IC2 Piombino premiata da Autolinee Toscane

IB Mascagni San Vincenzo premiata dal Consorzio di Bonifica

IC Mascagni San Vincenzo premiata da Acqua Village
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Una festa da incorniciare
Sponsor, ruolo fondamentale
Anche quest'anno significativo l'apporto di enti e aziende che hanno sostenuto l'evento

VIAREGGIO
Grande festa per la premiazio-
ne del concorso cronisti in clas-
se: ecco le classi premiate dagli
sponsor. Il premio «Regione To-
scana» è stato assegnato alla
«Eis Versilia», classe 3AA con le
insegnanti Elena Stronchi e Car-
mela Ragusa. E alla scuola
«Franca Papi», classe 3AA con
la professoressa Stefania Bru-
netti. Ha premiato gli studenti
con due bandiere italiane il con-
sigliere regionale Massimiliano
Baldini, che ha portato i saluti
del consiglio regionale e ha sot-
tolineato: «L'importanza dell'ini-
ziativa consiste soprattutto nel-
la possibilità data ai giovani di
misurarsi sulle tematiche con-
temporanee, ma anche con il
giornalismo che è la porta
dell'esercizio della democra-

zia». II premio «Conad» è stato
vinto dalla scuola «Michele Ro-
si», classe 2^B con il professor
Alessandro Viti e da «Eis Versi-
lia». Hanno premiato Luca Ron-
tani, Daniela Ritaggio, Alessia
Bevilacqua e Rosa dello Sbarbo,
rappresentanti della Conad e
Roberto Nocchi, partner stori-
co, che ha ricordato: «Da tanti
anni collaboriamo con La Nazio-
ne per questo progetto che par-
te dai più giovani e stimola rifles-
sioni importanti anche negli
adulti». I premi Conad consiste-
vano in buoni per acquistare ma-
teriale didattico. II premio «Con-
sorzio Bonifica», è andato alla
scuola «Giacomo Puccini»,
classe 3C con le professoresse
Ilaria Garofani e Gaia Ilaria Gian-
nelli e all'«Eis Versilia». Ha pre-
miato Carlo Alberto Carrai terzo

membro di presidenza del Con-
sorzio Bonifica, che rinnovando
il sostegno anche per il 2026,
ha detto: «Leggendo gli articoli
prodotti dagli studenti sono ri-
masto colpito dalla sensibilità
dei giovani rispetto all'inclusio-
ne e all'ambiente. E in particola-
re dalla volontà manifestata di
vivere e scoprire il territorio». II
Consorzio Bonifica ha conse-
gnato agli studenti pergamene
e borracce. La redazione de La
Nazione tiene a ringraziare tutti
gli sponsor che hanno sostenu-
tocon passione la nostra iniziati-
va: Conad, Consorzio Bonifica,
Gaia, Regione Toscana, Usr, Ci-
spel, Anb Toscana, Autorità idri-
ca Toscana, At e Fondazione Fe-
stival pucciniano.

Eleonora Prayer
O RIPRODUZIONE RISERVATA

LE NOSTRE INIZIATIVE
Il campionato di giornalismo

~ '
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Location
da favola

IL CINEMA GOLDONI

Fabrizio Larini
II padrone di casa

La nostra iniziativa è stata
ospitata quest'anno per la
prima volta nella sala T del
cinema Goldoni grazie alla
sensibilità e la disponibilità
dimostrate dal proprietario
Fabrizio Larini cui va il nostro
ringraziamento

Grande

partecipazione

alla premiazione

finale

della nostra

iniziativa

»Cronisti

in classe»

che si èsvolta

al cinema

Goldoni

Grande l'interesse

dimostrato

dai giovani

studenti

Il premio Conad

è andato alla

«Michele Rosi»

(a sinistra)

ealla Eis Versilia

che si aggiudicata

anche i premi

della Regione

Toscana e del

Consorzio di Bonifica

Il premio Consorzio di Bonifica é andato anche alla scuola Giacomo

Puccini (a sinistra), mentre il premio della Regione Toscana è stato

assegnato anche alla scuola Franca Papi (a destra)

Foto Servizio Aldo Umicini
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Settimana della bonifica, domenica visite
guidate all'idrovora di Moglia di Sennide

MOGLIA (SERMIDE E FELONICA) Nella Settimana nazionale
della Bonifica e dell'Irrigazione il consorzio di bonifica Terre
dei Gonzaga apre le porte dello storico impianto idrovoro
dell'Agro Mantovano-Reggiano, a Moglia di Sermide, do-
menica 18 maggio: sono previste visite guidate a partecipazione
libera dalle 9.30 alle 13. Non è necessaria la prenotazione.

BASSO MANTOVANO M
Precipita dal tetto del fienile:

muore un imprenditore agricolo

.......:: .......•.. ......-
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CASTEL SAN GIORGIO

Sos alluvioni, inaugurato il maxi invaso
CASTEL SAN GIORGIO

Inaugurata nei giorni scorsi
a Castel San Giorgio la nuova
Vasca Valesana, opera di inge-
gneria idraulica con l'annessa
area naturalistica intitolata al
compianto professor Fran-
cesco Di Pace. «Grazie ad un
finanziamento del Ministero
dell'Agricoltura di oltre 4 min
e mezzo di euro - spiega il sin-
daco Paola Lanzara - è stato
possibile ampliare l'invaso
che costituisce un baluardo a
difesa del territorio di Castel
San Giorgio ed una importan-
te opera per la mitigazione del
rischio idrogeoïogico».
La costruzione dell'invaso ri-
sale al 1912 - Vasca Baresano,

oggi Valesana - ama, tutta\.=ia,
non era in grado di contenere
le acque, - sottolinea il primo
cittadino -tanto ë vero che più
volte è tracimato, costituen-
do un pericolo ancora più
grande per le vicine frazioni
di Campomanfoli e Aiello. Di
qui, l'esigenza, impellente, di
ampliarne la portata,,.
Il sindaco ringrazia il Con-
sorzio di Bonifica Integrale
Comprensorio Sarno che,
dopo il protocollo d'intesa
siglato nel 2018, 'ha preso in
carico le nostre istanze»; e per
il lavoro svolto il vice sinda-
co e assessore all'Agricoltura
Giustina Galluzzo, l'assessore
alla Protezione Civile Dome-

nico Rescigno e l'assessore
ai Lavori Pubblici Domenico
Sellino». L'opera - appaltata
nel 2022 e terminata a fine no-
vembre 2024 - consentirà una
capacità di invaso adeguata al
volume massimo di piena e
imo scarico di emergenza per
la tracimazione controllata a
valle, Sulla collina artificiale
inoltre sono state realizzate
installazioni ludico -ricreati-
\e, ptuichine, giosn-ne, video
sorveglianza e illuminazione
alimentati da pannelli foto-
voltaici. Saranno anche messe
a dimora circa 200 piante tra
pioppi,lecci ed aceti.

Yif+Re0R9W. olú\ar§.

Pistola rubata in ufficio: scatta l'arresto
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Bonifica e irrigazione, i Consorzi
in prima linea contro la crisi climatica
Sabato 17 maggio al Neuromed l'incontro "Il cerchio dell 'Acqua"
promosso da Anbi con esperti, accademici e rappresentanti istituzionali
VENAFRO. "II cerchio dell'Acqua"è un evento na-
zionale per parlare di cambiamenti climatici. II
Consorzio di Bonifica della Piana di Venafro, nei-
l'ambito delle iniziative dell'Anbi nazionale (Asso-
ciazione nazionale consorzi di gestione e tutela del
territorio e acque irrigue) ed Anbi Molise, promuo-
ve un incontro con ospiti ed interventi istituzionali e
tecnico-scientifici per la partecipata condivisione e
sensibilizzazione delle problematiche afferenti ai
cambiamenti climatici in atto. oltre che per il co-
struttivo confronto sulle azioni che Enti, Istituzioni,
mondo politico e tecnico possono porre in essere
per mitigarne e contrastarne gli effetti. L'evento,
cui è stato dato il titolo 'l Consorzi di Bonifica ba-
luardi di difesa dagli impatti generati dai cambia-
menti climatici, in tema di ambiente, risorsa idrica,
bonifica ed agricoltura: scenari attuali e futuri", si
terrà sabato, 17 maggio, alle ore 10.00, presso la sala conferenze
del Parco Tecnologico-Irccs Neuromed in Via dell'elettronica, Poz-
zilli. Alla tavola rotonda interverranno: Raffaele Cotugno, presiden-
te Anbi Molise - presidente Consorzio di Bonifica della Piana di Ve-
nafro; Massimiliano Capezzuto, direttore Anbi Molise - direttore
Consorzio di Bonifica della Piana di Venafro. I saluti istituzionali sa-
ranno affidati al presidente della Regione Molise Francesco Rober-
ti, all'eurodeputatoAldo Patriciello, al segretario Autorità di Distretto
Appennino Meridionale Vera Cobelli, all'assessore regionale ai
l'Agricoltura Salvatore Micone, al presidente Molise Acque Spa

K113  gn.

IL CERCHIO bEJ.4
.
►ACQUA
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Vincenzo Napoli. A seguire ci saranno gli inter-
venti tecnico-scientifici di: Giovanni De Marinis,
professore ordinano di Costruzioni Idrauliche e
Marittime della Facoltà di Ingegneria Università
degli Studi di Cassino; Mario Palladino, profes-
sore di Idraulica Agraria e Sistemazioni Idrauli-
co-Forestali dell'Università Federico II di Napo-
li; Vincenzo Pepe, professore ordinario di Dirit-
to dell'Ambiente Italiano e Comparato dell'Uni-
versità degli Studi della Campania "Luigi Van-
vitelli": Antonio Urbano, responsabile Area Am-
biente ed Economia Anbi Nazionale. Tutto in-
centrato dunque sulla "Settimana nazionale
della bonifica e dell'irrigazione" che rappresen-
ta «una importante occasione, rivelatasi sem-
pre più utile ed efficace, per sviluppare ulterior-
mente momenti di conoscenza dei Consorzi

ma soprattutto della cultura positiva del territorio che permea ogni
azione e che nella Settimana viene messa a disposizione di scuo-
le, istituzioni ad ogni livello, organizzazioni agricole,. associazioni
ambientaliste, sportive, ecc. e la cui risultante è quella di una mag-
giore legittimazione del nostro lavoro. La Settimana nazionale della
bonifica e dell'irrigazione, conformemente a quanto previsto dallo
Statuto consortile, consente di far lievitare quella reputazione posi-
tiva che è alla base dell'impegno e della assunzione dí responsa-
bilità che i Consorzi infondono nelle attività di propria competen-

za». M.F.

cii VENAFRO Ell

rig
Hashish e marijuana in auto,
arrestaó 

duee 
coniati pugliesi

um linea contro la aasi ,Ir ~ ~.
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Sos agricoltori Interviene il Cb6
Aperto l'impianto di irrigazione
Manovra di emergenza per fare fronte alle carenze d'acqua delle coltivazioni
Prelievi dall'Ombrone ancora torbido: il Consorzio lavora a soluzioni urgenti

Grosseto Apertura di emer-
genza, ieri, per l'impianto diir-
rigazione del Consorzio di Bo-
nifica 6 Toscana Sud allo sco-
po di andare incontro alle ri-
chieste di alcuni agricoltori in
necessità di acqua per le loro
coltivazioni; nonostante le at-
tuali condizioni del fiume Om-
brone che restano difficili.
Le precipitazioni dell'ulti-

mo periodo hanno reso parti-
colarmente complessa lames-
sa in funzione, che non è possi-
bile quando l'acqua dell'Om-
brone è troppo torbida. Già a
inizio mese tecnici e operatori
di Cb6 avevano ripulito il trat-
to di condotta dalla Steccaia a
San Martino, ma le successive
piogge avevano provocato un
nuovo ritardo. L'attivazione
dell'impianto permette ades-
so alle utenze di accedere al
servizio, ma le piogge che con-
tinuano a susseguirsi (specie

~IIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIII~IIIII

Le continue piogge
(in specie nel Senese)
causano la condizione
di scarsa qualità
della risorsa fiume

nel Senese) mantengono l'ac-
qua torbida.
Cb6 ha deciso di attivare

l'impianto per supportare le
utenze fornite, ma ricorda che
in una situazione come que-
sta l'utilizzo dell'acqua può
provocare malfunzionamenti
e occlusioni negli impianti. «Il
nostro impianto —spiega il pre-
sidente Federico Vanni—utiliz-
za acqua superficiale con un si-
stema a caduta. Ha il grande
vantaggio di non essere invasi-
vo, non prelevando acqua dal-
le falde, e a costo zero perl'am-
biente. Non utilizziamo ener-
gia per pompare acqua, ma an-
zi la produciamo attraverso la
nostra centrale di San Marti-
no. Chiaramente questo siste-
ma ha un limite: quando piove
l'acqua dell'Ombrone è torbi-
da e questo ne limita l'utiliz-
zo».
Fin dal suo insediamento

Vanni ha considerato l'irriga-
zione una priorità: «Per que-
sto ho voluto un'apposita com-
missione formata da membri
dell'assemblea e rappresenta-
ti delle associazioni di catego-
ria. Le continue piogge con le
quali stiamo convivendo e che
stanno creando così tanti pro-
blemi all'irrigazione rappre-
sentano un fenomeno che po-
trà riproporsi e anche aggra-
varsi in futuro. Il servizio di irri-
gazione che oggi il Consorzio
fornisce deve essere quindi mi-
gliorato rispetto allo standard
attuale e adeguarsi alle muta-
te condizioni climatiche. Que-
sto non per mancanza di pro-
fessionalità dei nostri tecnici
ma per il difficile attingimento
dal fiume Ombrone che è tra i
fiumi in Italia che trasportano
più materiale solido».
Su indicazione del presiden-

te i tecnici stanno lavorando

per «presentare nel più breve
tempo possibile delle soluzio-
ni per poter garantire il servi-
zio irriguo anche se l'acqua
dell'Ombrone è torbida, a par-
tire dal prossimo anno. E ov-
vio — aggiunge Vanni — che sa-
rà necessario valutare gli inve-
stimenti necessari per affron-
tare e superare il problema: og-
gi Cb6 fornisce acquaperl'irri-
gazione a una tariffa molto
bassa, anche grazie al sistema
di irrigazione a caduta del qua-
le oggi disponiamo. Tutto que-
sto lavoro, una volta ultimato,
sarà presentato ai contribuen-
ti e alle associazioni, che con-
to di incontrare già nelle pros-
sime settimane per anticipare
le soluzioni che vorremmo
prospettare. Il rapporto con il
mondo agricolo per noi è fon-
damentale e sempre più il la-
voro dell'ente cercherà di in-
tercettarne i bisogni e le neces -
sità».
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L'acqua
torbida
dell'Ombrone

ee
ti nostro
servizio
deve essere
adeguato alle
mutazioni
climatiche

L'obiettivo
è trovare
un rimedio
già a partire
dall'anno
prossimo

Federico
Vanni
Presidente
del Consorzio
di bonifica 6
Toscana Sud

agricoltori hnterviaare i9 f :9?,6
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EST SESIA Due iniziative nel Novarese

Settimana nazionale della
bonifica e dell'irrigazione

Una settimana di eventi, iniziative, mostre e at-
tività nella natura per riflettere sull'importanza
dell'acqua, sulla necessità di preservarla in qualità
di elemento centrale per la vita di una comunità.
Torna la Settimana Nazionale della Bonifica e
dell'Irrigazione, promossa da ANBI, l'Associa-
zione Nazionale dei Consorzi per la Gestione e
Tutela del territorio e delle acque irrigue, che si
tiene quest'anno dal 17 al 25 maggio e ha come
tema "Il cerchio dell'acqua — Risorse idriche e
multifunzionalità per la sostenibilità". Est Sesia, il
maggior consorzio di irrigazione in Italia, pro-
muove una serie di iniziative per valorizzare il pa-
trimonio storico-culturale del territorio risicolo
più importante d'Europa, quello a cavallo tra Pie-
monte e Lombardia.
Giovedì 22 maggio è in programma il convegno

"Le acque del nostro territorio", che sarà ospitato
all'Abbazia di San Nazzaro Sesia e vedrà il con-
tributo di Franco Bullano, direttore del settore
idrometrico di Est Sesia, dell'architetta Claudia
Baratti, responsabile dell'Archivio Storico delle
Acque e delle Terre Irrigue, e di Renzo Ferrari,
coautori del volume dedicato alla storia Zona
Montebello pubblicato a cura di Est Sesia. E pro-
prio "I 150 anni della Zona Montebello" è il titolo
della mostra documentaria che sarà allestita pres-
so l'Abbazia a corollario del convegno realizzato
con la collaborazione della Proloco.
La Settimana della Bonifica si conclude il 23 mag-
gio presso la sede novarese di Est Sesia, con l'in-
contro pubblico "Il Bosco Est Sesia di Agognate —
Acque e Bosco: una realtà per la città", realizzato
in collaborazione con Pro Natura Novara.

• 1.c.
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Anche gli alpini novaresi a Biella
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La Corsa dell'Acqua, la gara di podismo lungo i
L'IN~~IATiVA

Nord e sud della provincia uniti
per celebrare ii rispetto del terri-
torio e dell'ambiente con una se-
rie di attività legate all'ambiente,
e due edizioni della gara podisti-
ca "La corsa dell'acqua" in pro-
gramma il 17 maggio ad Anagni
ed il 24 maggio ad Isola del i. ìri.
Una sinergia clic si c concretizzn-
ta martedì scorso presso la sede
del Consorzio di bonifica di Ana-
gni, in località Ponte del Treni io.
in quella sede infatti stata pre-
sentata la "Settimana Nazionale
della bonifica e dell'irrigazione".

L'iniziativa, denominata "I] cer-
chio dell'acqua" promossa da An-
bi Lazio e dai Consorzi di bonifi-
ca, con il patrocinio del Ministe-
ro dell'Ambiente e della Sicurez-
za energetica, si preannuncia co-
me un occasione per sensibilizza-
re la comunità sul ruolo tonda-
mentale della bonifica e dell'irri-
gazione nella tutela del territorio
e nella prevenzione del rischio
idrogeologico.

L'IMPEGNO
Erano presenti tra gli altri il di i et.
Core dei Consorzi di bonifica di
Anagni e Sºra Aur c liº Tagliabo-
schi, ll consigliere reg,ionüle Da-

Un momento
della
conferenza
stampa di
presentazio-
ne
dell'iniziativa
a tutela
dell'Acqua

niele Maura, la presidenti, di An-
bï Lazio Sonia Ricci cd il diretto-
re Andrea Renna. Molti i sindaci
del territorio: tra questi quello di
Anagni Daniele Natalia, quello dì
Isola del Lïri Massimiliano Qua-
dririi, e quello di Fei•eiaino Pier-
', ni fiorletta. Le iniziative spa

nnoº`allc visite guidate agli
rnpi..ri_ ;drol-cri,a concorsi sl3e
c,ü['Jl mente pensati per ll scuole,
pe educare le nuove gul 1 azioni
sull'impt;rtai;<a della corretta ge-
st:ion., delle risorse idriche e sulla
prevenzione dei rischi naturali.
Non mancheranno mostre tema-
tiche e presentazioni di libri dedi-

canali di bonifica
rati alle tematiche della bonifica
e delf ni ig.v.ione. P.it-ticoiarmon-
te significati si preAnntmcia la
simulazione di clli uv ioni, per seri-
sil3ili`izzare la popolazione sui pe-
ricoli connessi agli eventi meteo-
rologici estremi~e sull'importaTi-
z;a. delle opere di prevenzione rea-
lizzate dai Consorzi di bonifica.
Le passeggiate i°Cologiche, a pie-
di e in laicicict ._i. lungo i canali.
La settimana sl iaQ_Clod:Töl,. co-
me detto, il 24 maggio  ad Isola
del Liri, con la seconda edizione
della "Corsa dell'acqua", una ma-
nifestazione sportiva che prende-
ra il via alle ore 15.

Paolo Carnevale
bS'i!FF.OnZI,ONL RISERVA I A

LA PRIMA TAPPA
AD ANAGNI
11 17 MAGGIO,
POi SI REPLICA
A ISOLA URI
LA SETTIMANA DOPO

Auto impanata. grave un pedone

pw9TuiwtWi,luri
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UNA SERIE DI EVENTI COINVOLGONO IL TERRITORIO GESTITO DAL CONSORZIO

Settimana dalla bonifica, Est Sesia
invita al Mulino di Mora Bassa
VIGEVANO - Una settimana di even-
ti, iniziative, mostre e attività nella
natura per riflettere sull'importanza
dell'acqua, sulla necessità di preser-
varla in qualità di elemento centrale
per la vita di una comunità. Torna la
Settimana Nazionale della Bonifica
e dell'Irrigazione, promossa da Anbi,
l'Associazione Nazionale dei Consor-
zi per la Gestione e Tutela del territo-
rio e delle acque irrigue, che si tiene
quest'anno dal 17 al 25 maggio e ha
come tema "Il cerchio dell'acqua - Ri-
sorse idriche e multifunzionalità per
la sostenibilità". Est Sesia, il maggior
consorzio di irrigazione in Italia, pro-
muove una serie di iniziative per valo-
rizzare il patrimonio storico-culturale
del territorio risicolo più importan-
te d'Europa, quello a cavallo tra Pie-
monte e Lombardia. Durante tutta la
Settimana della Bonifica, il Mulino di

Mora Bassa a Vigevano offre l'oppor-
tunità di visitare le sale museali a un
prezzo scontato.
Il Mulino si trova sulle sponde della
Roggia Mora, alle porte di Vigevano,
ed è interamente dedicato a Leonar-
do da Vinci. Est Sesia ha da tempo
recuperato e restaurato l'edificio, tra-
sformandolo in un museo interattivo
sull'opera di Leonardo, che collaborò
con Ludovico il Moro e con gli Sforza
per la progettazione dei diversi canali
che abbeverano le terre del Piemon-
te e della Lomellina. Il museo, gestito
dall'Associazione culturale "La città i-
deale", consente ai visitatori di "toc-
care con mano" le macchine di Leo-
nardo, perfettamente riprodotte in le-
gno a partire dai codici leonardeschi,
e comprende anche il laboratorio del-
la misura delle acque e spazi per at-
tività all'aria aperta, perfetti per un

picnic in famiglia Per iscrizioni e in-
formazioni: tel. 3939675801 mail: in-
fo@lacittaideale.org.
La Settimana nazionale della bonifica
e dell'irrigazione, che quest'anno ar-
riva alla sua 25sima edizione, è una
iniziativa di ANBI promossa in tutto
il territorio nazionale, con l'obiettivo
di sensibilizzare cittadini, istituzio-
ni e studenti sul ruolo fondamentale
dei Consorzi di bonifica nella gestio-
ne dell'acqua, nella difesa del suo-
lo e nella salvaguardia del territorio.
La gestione efficiente e integrata del-
le risorse idriche rappresenta, infat-
ti, un fattore strategico per garantire
produttività agricola, redditività delle
imprese e benefici economici, sociali
e ambientali, contribuendo alla difesa
idrogeologica, alla salvaguardia della
biodiversità e alla resilienza ai cam-
biamenti climatici.
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Gestisce la principale

infrastruttura irrigua del
Veneto, il canale LEB lun-
go 48 km che garantisce
l'irrigazione a 110mila
ettari di campagne tra

Verona, Vicenza, Padova
e Venezia. Ma non solo.
Perché nel proprio profilo
figurano anche progetti di
ricerca e sperimentazione

per soluzioni sostenibili
nella gestione della risor-
sa idrica. Fino a interventi
come quello concluso di
recente sul canale Adige-

Guà, con il sostegno di
fondi Pnrr, che permetterà
di risparmiare 120 milioni
di metri cubi d'acqua l'an-
no.

Parliamo del Consorzio
LEB, Lessinio Euganeo
Berico, che per la prima
volta apre le sue porte al
pubblico, sabato 17 mag-

gio alle ore 10, in occasio-
ne della «Settimana
nazionale della bonifica e

dell'irrigazione», la cui
edizione 2025 è intitolata
«Il cerchio dell'acqua». Si
tratta di un appuntamento
tradizionale — in program-

ma fra il 18 e 25 maggio
— organizzato da Anbi,
l'Associazione nazionale
consorzi gestione tutela
territorio e acque irrigue.

Per l'occasione il Consor-
zio LEB ha deciso di orga-
nizzare una visita alla pro-

pria sede di via Tiro a
Segno 7, a Cologna Vene-
ta, dove sorge anche il
Centro Studi che cura pro-
getti di ricerca con il mon-

do universitario, una strut-
tura di eccellenza per il
Veneto e per il futuro della

La gestione idrica sostenibile del futuro
Il canale Leb è lungo 48 chilometri e garantisce l'irrigazione a 110 mila ettari di campagne

gestione idrica sostenibi-
le.

«Il Consorzio ricopre un
ruolo strategico nella

gestione e salvaguardia
del territorio. Attraverso il
suo Centro Sperimentale
per l'Innovazione Irrigua
porta avanti progetti

incentrati sulla gestione
sostenibile della risorsa
idrica e partecipa a inizia-
tive di respiro europeo sul
tema. Siamo felici di poter

invitare il pubblico a una
giornata in cui cittadinan-
za, associazioni di cate-
goria e istituzioni potran-
no conoscere, da vicino, il

lavoro quotidiano e al ser-
vizio di tutti svolto dall'en-
te». Così Paolo Ferrares-
so, presidente del Con-
sorzio LEB da aprile, il cui

cda è completato dal vice-
presidente Valentino
Gambaretto, il consigliere
Mauro Bertin e il delegato
regionale Claudio Arzen-

ton.

Paolo Ferraresso, presidente del Consorzio Lob

del Basso xomre

r 
Ia gestione idrica sostenibile del fu turo
tluoáeláii
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VENETO ORIENTALE

Settimana della bonifica
convegni e tanta musica
Spazio alla Biennale
Giovanni Monforte / SAN DONA

Un ricco programma di even-
ti per celebrare la Settimana
nazionale della bonifica.
Le iniziative sono promos-

se dal Consorzio di bonifica
Veneto Orientale. Si parte
oggi, alle 17.30, a San Donà
con il convegno "Dal Veneto
a Maccarese: una storia di bo-
nifica". L'evento, ospitato
nella sede del consorzio in

piazza Indipendenza, vuole
stabilire un legame con altre
realtà di bonifica, in questo
caso quelle laziali.
Ma anche celebrare una fi-

gura importante per la boni-
fica veneta, qual è stata Vitto-
rio Ronchi.
Durante l'evento verrà

proiettato un docufilm e sa-
ranno ascoltate alcune testi-
monianze. Mentre gli studio-
si Giovanni Zorzi e Alfredo

Martini ricostruiranno la mi-
grazione delle maestranze
venete impiegate nella boni-
fica del litorale romano, che
ha portato alla nascita dell'A-
zienda Maccarese, e il ruolo
cruciale di Vittorio Ronchi
quale suo direttore.

Alle 19 sarà inaugurata
una mostra storica, realizza-
ta in collaborazione con l'E-
comuseo del Litorale roma-
no di Maccarese. Ma sono
molte altre le iniziative pro-
mosse dal consorzio, che fi-
no al 23 novembre sarà an-
che presente alla Biennale
Architettura di Venezia, con
un'installazione presso pa-
lazzo Ca' Tron dedicata alle
prospettive di sviluppo della
Litoranea Veneta.
Come nelle edizioni dello

scorso anno, la Settimana

della bonifica sarà celebrata
anche in musica. Domenica
18 maggio, all'idrovora di
Torre di Fine, si esibiranno il
Coro El Piave e la Kärnter
Landsmannschaft di Villa-
ch.
Mentre il 25 maggio, all'i-

drovora di Sindacale, si ter-
rà un concerto degli studenti
del liceo musicale XXV apri-
le di Portogruaro. Ma ci sa-
ranno anche tour in biciclet-
ta e camminate di nordic
walking, convegni e dibatti-
ti su temi di attualità quali
cambiamenti climatici e svi-
luppo sostenibile. I126 mag-
gio all'idrovora di Cittanova
si terrà l'evento conclusivo
del progetto scuola del con-
sorzio, che ha coinvolto ol-
tre 600 studenti. —

G NI V RUGUZILINE RISEnURTA

C olfron1n a quattro
Lunedì il farcia ararci:
Gai candidati Nitida.
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Grazielle, invasione colorata
C'è chi arriverà dalla Puglia
Domenica a pedalare in casco e vestiti bizzarri: «Evento inclusivo»

Eleonora
Banzi
Presidente
provinciale
Uisp:
tra i
partecipanti
al raid
in Graziella
ci saranno
anche
i componenti
del Gruppo
Estense
Parkinson

Ferrara È proprio il caso di
dire in sella al buonumore
con "La carica delle Graziel-
le" in programma domenica
dalle 8.30 alle 16 quando la
città ospiterà la quartaedizio-
ne della pedalata goliardica
organizzata da Uisp Ferrara
con il patrocinio del Comu-
ne, del Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara e di Confa-
gricoltura con il contributo
di numerosi sponsor privati.
La manifestazione è stata pre-
sentata ieri mattina a Palaz-
zo Naselli-Crispi davanti alvi -
cepresidente del Consorzio
di Bonifica Massimo Ravaio -
li, all'assessore allo Sport
Francesco Carità, alla presi-
dente Uisp Eleonora Banzi,
alle organizzatrici Silvia Zan -
nini e Marina Zanardi e al re -
ferente ciclismo Moreno Za-
gati.

Il ritrovo è fissato in corso
Ercole I d'Este all'angolo con
corso Giovecca a partire dal-
le 8.30 mentre la partenza è
prevista alle 9 sulle note di
Dammi una Graziella il bra-
no scritto per l'occasione da
Zannini e Zanardi. I parteci-
panti pedaleranno in sella al-

le inconfondibili biciclette
pieghevoli nate negli anni
Sessanta lungo un anello di
circa quarantadue chilome-
tri che consentirà di ammira-
re le bellezze di Ferrara e del
suo territorio. L'andatura sa-

rà volutamente lenta e le so-
ste gastronomiche permette-
ranno di assaporare prodotti
tipici in cornici storiche co-
me Villa Gulinelli a Monte-
santo e l'azienda agricola Mo-
lesini ad Aguscello. Il gran fi-

nale con musica balli e pre-
miazioni si terrà al chiosco
Santo Spirito invia Mortara.
Sono già circa duecentocin-

quanta gli iscritti provenienti
da Teramo, La Spezia, Mon-
za, Novara, Puglia e natural-
mente dalla provincia esten-
se. Tra loro ci sarà anche il
Gruppo Estense Parkinson
che percorrerà il prim o tratto
del percorso. Ravaioli ha sot-
tolineato che il Consorzio so-
stiene con convinzione un'i-
niziativa capace di coniugare
sport, socialità e promozione
del territorio. Banzi ha ricor-
dato che «la Uisp difende da
sempre lo sport per tutti, non
competitivo e inclusivo». Le
iscrizioni resteranno aperte
fino a domenica mattina di-
rettamente alla partenza con
una quota che comprende ri-
stori e gadget. L'obiettivo è
superare il record delle tre-
cento Grazielle in parata. Il
traffico sarà regolato lungo
l'intero itinerario e l'organiz-
zazione raccomanda l'uso
del casco e un abbigliamento
colorato.

Corrado Magnoni

~RIPRODUZIONE FJSER,ÍeTA 

Graziale, invasione colorata.
C'è chi arriverà dalla Pu "a

In sella cnu Ca.,en ì9,zlrn per aiutare
nn i! t entro di ",liaarietà

Ji:a aaNaad,lMci

I ,nmtra ram'rydie i`

~ w¡

1
Pagina

Foglio

16-05-2025
14

www.ecostampa.it

Consorzi di Bonifica

0
4
5
6
8
0

Quotidiano

Pag. 22

Tiratura: 4.839 

Diffusione: 3.889



.

NUOVO CANALE Presentato il progetto per scongiurare gli allagamenti in città. Nel tondo l'ultimo episodio di lunedì

Canale scolmatore, trovati
i fondi per la progettazione
>Il Consorzio di bonifica potrà quindi ›Barbierato: «Con quest'opera e i bacini
partecipare ai bandi per i finanziamenti di laminazione si dimezza il rischio idrico»

ABANO
Fa un passo avanti il progetto

del nuovo canale scolmatore che
dovrà collegare gli scoli Piovega
e Menona. Un'opera fondamen-
tale contro il rischio idraulico
nel territorio euganeo e che cree-
rà una sinergia con il sistema di
grandi bacini di laminazione già
progettati a Giarre dal Consorzio
di Bonifica Bacchiglione.

«Grazie ad un bando regiona-
le - spiega il sindaco, Federico
Barbierato - abbiamo ottenuto
45 mila euro che ci consentiran-
no di arrivare alla progettazione
esecutiva di questa importante
opera. Comune e Consorzio di
Bonifica avevano impegnato 60
mila euro per la redazione dello
studio di fattibilità tecnico eco-
nomica. Con il progetto esecuti-
vo completato avremo una posi-

zione molto migliore per accede-
re a finanziamenti regionali, go-
vernativi o europei che dovesse-
ro rendersi disponibili. Una vol-
ta che ci fossero anche questi ul-
timi avremo le carte in regola
per redigere il bando per la rea-
lizzazione di questo intervento
del costo di 6 milioni di euro».

DUE ANNI DI LAVORI
Il nuovo canale avrebbe una

lunghezza di circa 4 chilometri,
scorrerebbe in un area che non
ha altri scoli consortili. Servireb-
bero un paio di anni per costruir-
lo e passerebbe anche attraverso
aree urbanizzate di Abano. Cree-
rebbe in parte una condotta sot-
terranea e per il resto scorrereb-
be a cielo aperto raggiungendo
una larghezza massima di 7 me-
tri. «Prima o poi le risorse per
realizzare le opere contro il ri-
schio idraulico - ha continuato il
sindaco Babierato - dovranno ve-

nir fuori. Viviamo già il cambia-
mento climatico con sempre più
frequenti fenomeni piovosi estre-
mi. Lunedì scorso in un'ora sono
caduti 50 mm di pioggia. Nell'ot-
tobre del 2021, quando fu som-
mersa anche l'isola pedonale, i
millimetri di pioggia furono
150». La realizzazione del nuovo
canale creerebbe una forte siner-
gia anti allegamenti con il gran-
de bacino di laminazione che il
Consorzio ha progettato a Giar-
re. Un opera di 10 milioni di euro
per la quale è stato predisposto,
grazie all'apporto di 11 Comuni e
del Consorzio, lo studio di fattibi-
lità tecnico finanziaria.

«Penso davvero che se riuscis-
simo a realizzare sia il nuovo ca-
nale che il bacino di laminazio-
ne, avremmo una riduzione del
rischio idrico nel nostro territo-
rio del 40/50%», ha concluso Bar-
bierato. «Sia io che il direttore
del Consorzio - ha affermato Sil-

vano Bugno, presidente del Con-
sorzio di Bonifica Bacchiglione -
siamo impegnati a capire quale
sia la situazione del progetto de-
gli invasi. Entro fine mese do-
vremmo avere un quadro esatto
di dov'è la pratica e com'è mes-
sa».

«Ci sarà un passaggio per in-
formare i sindaci e poi vedremo
se andare a bussare a Roma o a
Bruxelles. Viviamo già il cambia-
mento climatico e servono inve-
stimenti per contenere i suoi ef-
fetti. C'è poi una specificità di
quest'area delle Terme Euganee
che dovrebbe imporre risposte
pronte alle istituzioni, anche in
ragione del valore economico di
un'importante area turistica. La
specificità è che le Terme Euga-
nee hanno una piovosità mag-
giore del 30% rispetto ad altre
aree contermini e vicine».

Alessandro Mantovani
C RIPRODUZIONE RISERVATA
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Esercitazioni di salvataggio, convegni e umorismo
La sintesi degli appuntamenti di oggi: agli Hangar focus sul turismo, alla Terrazza sui migranti

Livorno Giro di boa per la pri-
ma Biennale del mare e dell'ac-
qua "Blu Livorno" che si con-
cluderà domani. Ecco una sin-
tesi del programma di oggi, il
cui focus è dedicato a servizi
idrici e agricoltura costiera.
Acquario di Livorno
Dalle 10 alle 12.30, presenta-

zione progetto WTAG con di-
mostrazione in vasca della tec-
nologia W -Sense. WTAG è un
innovativo sistema per monito-
rare la biodiversità sottomari-
na con Gps e tecnologie wire-
less. Viene presentato
dall'Amp Secche della Meloria.
Con questo sistema sarà possi-
bile monitorare da remoto l'ha-
bitat della Meloria in tempo
reale.
Dalle 15 alle 18, Osservatorio

Toscano per la Biodiversità
con l'assessora regionale
all'ambiente Monia Monni e
l'assessora comunale alla mo-
bilità sostenibile Giovanna
Cepparello.
(Hotel Palazzo

Dalle 9.30 alle 13, il conve-
gno a cura diArera-Anbi "Il con-
tributo del comparto agricolo
alla resilienza idrica. Le best
practices dei Consorzi di Bonifi-
ca ed i benefici (potenziali) del
riuso delle acque reflue": una
ampia tavola di confronto sui
temi della sostenibilità agrico-
la nel contesto dei cambiamen-
ti climatici. Partecipano Anna-
lisa Corrado, membro del Par-
lamento Europeo, Patrizio La
Pietra, Sottosegretario all'Agri-
coltura, ManfrediPotenti, rela-
tore DL Ambiente al Senato e
Stefania Saccardi, assessora
all'Agroalimentare della Regio-
ne.

Palazzo Pancaldi
L'intera giornata sarà dedi-

cata a Servizi idrici nelle aree

costiere, organizzato da Asa:
fra i cambiamenti climatici e le
sfide dei nuovi obiettivi comu-
nitari.
Dalle9 alle 13 il focus sarà sul-

le strategie del servizio di prelie-
vo, potabilizzazione e distribu-
zione delle acque potabili: dal-

la protezione della risorsa alla
dissalazione, fra analisi di s oste-
nibilità e safetyplan.
Dalle 14.30 alle 18, strategie

per il servizio di raccolta, depu-
razione e riutilizzo delle acque
e la sfida della neutralità ener-
getica. Sarà presente il sindaco
Luca Salvetti con Cispel Tosca-
na e Utilitalia.

Hangar Creativi
Alle 9.30, Essentials Chemi-

cals Italy (Gruppo Solvay) pro-
pone: "Un esempio di Circolari-
tà e Sostenibilità a Livorno".

Alle 10.30, Grundfos parlerà
di Soluzioni di dissalazione
che combattono la scarsitàidri-
ca del pianeta; alle 11.00 Mare
di legalità, progetto patrocina-
to dalla Presidenza della Re-
pubblica per il recupero delle
barche confiscate alla crimina-
lità organizzata, promosso dal-
la Lega Navale.

Dalle 10.30 alle 13, si tratterà
di Modelli di cantieristica soste-
nibile. Dalle 14.30 il turismo
lungo la costa: dal mare al terri-
torio, dai porti alla nautica. Alle
15 Enegan- Innovazione e so-
stenibilità. Ore 17 presentazio-
ne del Polo Logistica Unipi e l'I-
ts.
Ore 14.30 —18 Mar è — Mostra

fotografica. Andrea D ani
Ore 14.30-18 I modellini dei

Cantieri Orlando, a cura di Car-
melo Triglia.
Ore 16 Presentazione del li-

bro Per mare. Storie di merci,
destini di uomini, disugua-
glianze globali con il professor
A. Pappalardo.
Ore 21 Spettacolo "Chi sia-

mo noi", di Gabriele Benucci e
Fabrizio Brandi.
Scoglio della Regina
Dalle 10 alle 11 UNIPI Roboti-

ca— "Il monitoraggio della bio-
sfera in ambiente costiero con
robot subacquei autonomi".
Nell'ambito dell'evento verran-
no presentatigli aspetti della ri-
cerca che possono rendere un
sistema di robot marini in gra-
do di monitorare, per applica-
zioni di ecologia, i fondali co-
stieri in autonomia ma allo stes-
so tempo interagendo con l'o-

peratore a terra in modo da
porta a terra una grande quan-
tità di informazioni utili per la
comprensione degli ecosiste-
mi sommersi.
Dalle 14.30 alle 18.00, le as-

sociazioni come trait-d'u-
nion tra scienza e territorio.
Ore 18-20 "La giornata del-

le Associazioni del mare". De-
gustazione per i partecipanti
al convegno a cura di Enoturi-
stica.
Terrazza Masca ni

Alle 16 un focus con la Guar-
dia Costiera sul tema della si-
curezza nell'accoglienza del-
le navi di migranti.
Area ristorazione aperta dal-

le 9.30 alle 19.30 per promuo-
vere specificità culinarie cura-
te da Slow Food, un'area istitu-
zioni e un'area associazioni.

Dalle 9 alle 13 il grande even-
to per le Scuole "Un mare di
Amici", con esercitazione della
Guardia Costiera.

Villaggio della protezione ci-
vile: Vigili del Fuoco, i servizi
tecnico nautici del porto (Ri-
morchiatori, Piloti, Ormeggia-
tori), il Centro Interuniversita-
rio di Biologia Marina, il Con-
sorzio Lamma, il Cnr-Istituto
per la Bioeconomia, l'Autorità
di Sistema Portuale delMar Tir-
reno Settentrionale, il WWF, la
Lega Navale Italiana, la Polizia
Provinciale, le associazioni Ma-
revivo e Acchiapparifiuti. Pre-
senti anche Croce Rossa Italia-
na, Misericordia e SVS. Gli stu-
denti, che verranno anche dal-
la provincia per la chiusura del
progetto, avranno la possibili-
tà di sperimentare con i simula-
tori le migliori tecnologie per
proteggere il mare e di avvici-
narsi all'attività di volontaria-
to.
Ore 9- 13 esercitazioni in ma-

re con cani da salvamento.
Ore 15-23 osservazioni del

cielo a cura di Associazione Al-
sa. Dalle 16 "Mare che acco-
glie", tavola rotonda sulle mi-
grazioni.
Ore 17-19 Urban sketching

conDaniele Caluri eAlberto Pa-
gliaro. Ore 21 Festival sull'U-
morismo: Antani.

Acquario di Livorno
Alle 18 nella Sala Panorami-

ca, il primo appuntamento del
Festival sull'Umorismo: Anta-
ni.

Cantieri Benetti e Lusben
Ore 10-17 Visite a Nave Leo-

nardo" e al veliero L'isola della
vela".
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Nella foto
Acquario
Merlo
l'acquario
e la Terrazza
visti
dall'alto

Da Benetti
visita
a Nave
Leonardo,
alla
Terrazza
i cani di
salvamento,
all'Acquario
c'è "Antani",
ai Pancaldi
si parla
di acque
potabili

Scoglio della Regina e Dogana
diventano il regno dei ricercatori

L'ultimo sorso l liceali elbani
vincono "Gocce di futuro"
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Lavori in corso sugli argini del fiume Arrone

Sicurezza idraulica,
Consorzio in azione
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delßüme Arrmne~ Qu es to
progetto, mira a garanti-

la sicurezza idraulica
del territorio e aválorizza-
re l'intero asse fluviale.
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Gli interventi coordinati dalla Regione Lazio, dal Comune e dal Consorzio di Bonifica Litorale Nord

Sicurezza idraulica del flume Arrone,
lavori di pulizia in dirittura di arrivo
MACCARESE - A Maccare-
se, nel tratto urbano di viale
di Castel San Giorgio, sono
in fase di completamento
gli interventi di ripristino
dell'ufficiosità idraulica del
fiume Arrone. Questo pro-
getto, coordinato dalla Re-
gione Lazio, dal Comune di
Fiumicino e dal Consorzio
di Bonifica Litorale Nord,
mira a garantire la sicurezza
idraulica del territorio e ava-
lorizzare l'intero asse fluvia-

le.
Questa sinergia tra enti lo -

cali e regionali ha permesso
di affrontare efficacemente
le problematiche legate alla
gestione delle acque e alla
manutenzione del fiume.
La Regione Lazio ha fornito
il supporto tecnico e finan-
ziario necessario, mentre il
Comune di Fiumicino ha
coordinato le operazioni
sul territorio. Il Consorzio
di Bonifica Litorale Nord, in-

vece, ha contribuito con la
sua esperienza nella gestio-
ne delle risorse idriche e nel-
la manutenzione dei corsi
d'acqua.
Un passo avanti verso la

valorizzazione del territo-
rio: la valorizzazione dell'in-
tero asse fluviale del fiume
Arrone è un altro obiettivo
importante di questo inter-
vento. Il ripristino idraulico
non solo migliorala sicurez-
za del territorio, ma contri-

buisce anche alla valorizza-
zione ambientale e paesag-
gistica dell'area. Un fiume
ben mantenuto può diven-
tare un elemento di attratti-
va turistica e un luogo di ag-
gregazione per la comunità
locale. Inoltre, la tutela
dell'asta del fiume Arrone è
fondamentale per preserva-
re la biodiversità e gli eco si-
stemi locali, garantendo un
ambiente sano e sostenibile
per le generazioni future.
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De Pascale sulle alluvioni:
interventi per 2,7 miliardi
Servono nuove priorità,
mai più gli stessi errori»
Presto decreti su delocalizzazioni e per semplificare indennizzi

di Federica Nannetti

Sono passati due anni da
quel maggio 2023, da quei
giorni in cui la pioggia caduta
in Romagna e nel Bolognese
si è portata via, mista a fango,
case, ricordi, la serenità di
tante persone. E vite soprat-
tutto. Diciassette persone
morirono a causa delle allu-
vioni che colpirono la regione
tra 1116 e il 17 maggio e, ancor
prima, tra i13 e il 4 maggio; al-
luvioni che, insieme a quelle
di settembre e ottobre dell'an-
no scorso, hanno fatto torna-
re viva «la consapevolezza del
rischio e una paura rimossa
per un tempo troppo lungo».
Per quasi novant'anni, del

resto, in Emilia-Romagna non
si era visto nulla di simile, un
lasso temporale che ha porta-
to «a sottovalutare il rischio»
idrogeologico del territorio. A
dirlo, con l'imperativo di
«non potersi più permettere
lo stesso errore», è stato il
presidente della Regione Mi-
chele de Pascale, che ha volu-
to scattare una fotografia di
quanto fatto e quanto ancora
da fare (è online un portale
pubblico di rendicontazione),
i soldi spesi e le coperture
mancanti. «La politica deve
ritarare le sue priorità — ha
aggiunto —: realizzare opere
di protezione idraulica deve

essere al primo posto nella
scala delle opere pubbliche.
Le vasche di laminazione e la
manutenzione degli argini
devono essere la priorità, le
altre infrastrutture sono im-
portanti ma vengono dopo».
A tal proposito, nei prossi-

mi giorni verranno rese note
le prime casse di espansione:
«Anche grazie al nuovo decre-
to del governo è possibile ini-
ziare con le opere di messa in
sicurezza— ha proseguito il
governatore —: fiume per fiu-
me, verranno fatte proposte
di casse di espansione molto
concrete. Basterà il miliardo
stanziato dal governo dal
2027? Non credo, ma intanto
spendiamo questo e quando
si sarà arrivati a 700 milioni si
tornerà dal governo».
Parimenti a giorni dovreb-

be arrivare l'ordinanza sulle
delocalizzazioni: «Giusto pre-
cisarlo — ha spiegato il presi-
dente —: la delocalizzazione
non è un obbligo. E stato
chiesto al commissario e al
governo di prevedere una ci-
fra di indennizzo più alta, ma
ora è tempo di pubblicare l'or-
dinanza, perché molti chie-
dono di procedere celermen-
te»
A fronte degli 8,5 miliardi

di danni certificati anche al-
l'Unione Europea, al momen-
to, grazie a risorse della con-
tabilità speciale del commis-
sario straordinario, sono stati
programmati interventi per
oltre 2,7 miliardi di euro, di
cui 490 milioni per opere di
somma urgenza. Complessi-
vamente sono 273 i cantieri in
capo all'Agenzia regionale per
la sicurezza territoriale e la
protezione civile, oltre a quel-
li dei Consorzi di Bonifica, di
AiPo e dei Comuni. «Riman-

gono 6o milioni che dovran-
no essere destinati a breve —
hanno aggiunto de Pascale e
la sottosegretaria alla presi-
denza, Manuela Rontini
Con queste risorse però non
si riesce a completare la rico-
struzione soprattutto delle
opere in Appennino Manca-
no risorse significative per la
viabilità di montagna, che è
quella più indietro nei lavo-
ri».

C'è poi il nodo indennizzi,
per i quali potrebbe arrivare
un decreto di semplificazione
delle procedure, di quella bu-
rocrazia che in questi mesi ha
reso il «numero di domande
di risarcimento imparagona-
bilmente più basso rispetto a
quello delle persone colpite»,
ha aggiunto de Pascale.11 por-
tale con il resoconto di questi
due anni vuole essere uno
strumento per «evitare la ri-
mozione» dell'alluvione, ha
concluso il governatore,
obiettivo condiviso dallo
scrittore Cristiano Cavina, che
ha scritto un nuovo libro: Tro-
pico del fango il suo titolo,
perché l'Emilia-Romagna si è
trovata a vivere in una nuova
latitudine. In quella del fan-
go, appunto, «il cui segno è in
tutte le case, in tutte le perso-
ne». Con le sue parole sta pro-
vando a «salvare mondi che
rischiano di scomparire».

O RIPRODUZIONE RISERVATA

Le cif re
I danni sono stati
calcolati a 8,5 miliardi
Partirà la richiesta per
i circa 6 mai stanziati

Da sapere

• «Rimangono
60 milioni che
dovranno
essere
destinati a
breve — hanno
aggiunto de
Pascale e la
sottosegretaria
alla presidenza,
Manuela
Rontini —. Con
queste risorse
però non si
riesce a
completare la
ricostruzione
soprattutto
delle opere in
Appennino.
Mancano
risorse
significative
per la viabilità
di montagna,
che è quella più
indietro nei
lavori»
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Inondazioni
Alcuni
momenti delle
alluvioni che
hanno colpito
diversi territori

in particolare
della Romagna
nel maggio del
2023
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II cerchio dell'acqua
Settimana della bonifica
ospite del Canale Lunense
Domani aperture straordinarie degli impianti idrovori della Turbina e Forlino
Spazio per i bambini reporter che intervisteranno i tecnici del consorzio

SARZANA

Si apre domani, sabato, la " Set-
timana Nazionale della Bonifica
e dell'Irrigazione". La storica ini-
ziativa giunta alla venticinquesi-
ma edizione è promossa dall' As-
sociazione Nazionale dei Con-
sorzi di Bonifica per sensibilizza-
re sull'importanza della gestio-
ne intelligente delle risorse idri-
che, della tutela del suolo e del
ruolo fondamentale dell'acqua
per l'agricoltura e l'ambiente.
Lo slogan della rassegna in pro-
gramma fino al 25 maggio è "Il
cerchio dell'acqua", un richia-
mo al valore ciclico, vitale e in-
sostituibile dell'acqua nella vita
quotidiana e per la sicurezza dei
territori. Domani dalle 9 alle 12 il
Consorzio Canale Lunense apre
gli impianti idrovori Forlino a Lu-
ni Mare e La Turbina a Marinella
due strutture cardine nella pre-

IMPEGNO

L'iniziativa valorizza
il sostegno idrico
e l'importanza
degli interventi
di manutenzione
del territorio

venzione degli allagamenti nel-
la piana del Magra. Un'occasio-
ne per conoscere da vicino il
funzionamento di queste opere
e il sistema di sicurezza idrauli-
ca del territorio. Dal 19 al 24
maggio, nella sede del Consor-
zio Canale Lunense in via Paci 2
a Sarzana, sarà possibile visita-
re (su prenotazione) un percor-
so fotografico all'aperto dedica-
to alla storia dell'acqua nella zo-
na. Attraverso immagini d'epo-
ca, documenti e progetti origi-
nali, il pubblico potrà ripercorre-
re le tappe fondamentali
dell'evoluzione del Canale Lu-
nense e del suo impatto sulla tra-
sformazione del paesaggio. Sa-
ranno inoltre organizzate visite
guidate alla centrale idroelettri-
ca, per scoprire come l'acqua
può essere fonte di energia puli-
ta. Mercoledì 21 maggio, inve-

ce, l'attenzione sarà rivolta ai
più piccoli con l'iniziativa "I pic-
coli reporter dell'acqua". Tre
alunni della scuola primaria ve-
stiranno i panni di giovani gior-
nalisti: dalle 9 alle 12 visiteranno
il Consorzio Canale Lunense, in-
tervisteranno i tecnici, racco-
glieranno materiale e condivide-
ranno le loro impressioni, in
un'esperienza educativa e coin-
volgente pensata per sensibiliz-
zare le nuove generazioni alla
cultura dell'acqua. Non è man-
cata un'anteprima significativa:
lunedì 12 maggio la classe 1E del-
la scuola secondaria di primo
grado "Piaget" della Spezia ha
visitato il Consorzio Canale Lu-
nense. L'iniziativa ha offerto
agli studenti un'esperienza di-
dattica sul campo, approfon-
dendo i temi della bonifica,
dell'irrigazione e della tutela am-
bientale. Per prenotazioni scri-
vere a: centenario@canalelu-
nense.it.

L'idrovora della

Turbina a

Marinella

contribuisce alla

sicurezza

idraulica della

piana

(foto di archivio)
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Grave deficit in Irpinia, registrate le portate più basse del decennio negli invasi che servono tutta la Campania

Riserve idriche in calo nel Mezzogiorno
AVELLINO (rp) - Il rap-
porto settimanale dell'Os-
servatorio Anbi sulle Ri-
sorse Idriche evidenzia che
va acuendosi l'insufficienza
d'acqua nell'Italia meridio-
nale: da ormai due settima-
ne, la crescita dei volumi
invasati si è fermata e si
riduce le esigue riserve. In
Puglia è il caso della Ca-
pitanata- spiega una nota
dell'Anbi, Associazione
Nazionale dei Consorzi di
Gestione e Tutela del Ter-
ritorio e delle Acque Irri-
gue- che in 14 giorni ha
assistito alla riduzione di
circa 800.000 metri cubi
d'acqua degli appena 113
milioni, che era riuscita a
stoccare; nel confronto con
il già drammatico 2024, il
deficit è di min. mc. 76,71.
La principale fonte di ap-
provvigionamento idrico
del Tavoliere, seppur in ter-
ritorio molisano, è la diga

di Occhito, che ora contie-
ne 76 milioni di metri cubi
d'acqua (i130% dei volumi
di riempimento autorizzati)
contro gli oltre 145 milioni
dello scorso anno e di cui
solo mln. 36 saranno utiliz-
zabili per le varie finalità in
quanto, sotto il limite dei 40
milioni di metri cubi ("vo-
lume morto"), le erogazioni
saranno appannaggio quasi

esclusivo dell'uso potabile.
Si prevede che la disponi-
bilità idrica dall'invaso per
il comparto irriguo riuscirà
a soddisfare meno del 6%
del fabbisogno stimato. In
7 giorni la Basilicata ha
visto ridursi di 2 milioni di
metri cubi le proprie scorte
d'acqua; anche qui il defi-
cit, rispetto a12024, è con-
siderevole e quantificabile

in - mln. mc. 56,13. Pure
la Campania , dove i flussi
nei corsi d'acqua risultano
calanti, dovrà affrontare nei
prossimi mesi le problema-
tiche relative alla scarsità
idrica. In Irpinia, l'invaso di
Conza, che fornisce acqua
anche ad altre regioni, tra
cui la Puglia, ad Aprile era
al 74,52% di riempimento,
registrando un deficit di
10 milioni e mezzo di me-
tri cubi rispetto ai volumi
massimi autorizzati, non-
ché -mln. mc. 4,76 rispetto
al 2024. Sempre in Irpinia,
nell'Alta Valle del Sele, la
sorgente Sanità registrava,
ad aprile, la portata media
più bassa del decennio:
3000 litri al secondo con-
tro 1/s 3.207 del 2020 el/s
3.222 dei 2017; lo stesso sta
accadendo alle sorgenti dei
monti Picentini, Cassano e
Serino.
Ó RIPRODUZIONE RISERVA rA

Gi'éë71

Lo studio: il 70% delle città europee
è impreparato alla crisi climatica
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IN CALO LE RISERVE PUGLIESI E LUCANE

Poca pioggia, gli invasi soffrono
Lombi: Occhito è piena al 30%

1 settimanale report dell'Osservatorio dell'An-
bi-Associazione Nazionale Consorzi di gestione
e tutela del territorio e acque irrigue evidenzia

che va acuendosi l'insufficienza d'acqua nell'Italia
meridionale: da ormai due settimane, la crescita dei
volumi invasati si è fermata e si riducono le esigue
riserve. In Puglia è il caso della Capitanata, che in 14
giorni ha assistito alla riduzione di circa 800.000
metri cubi d'acqua degli appena 113 milioni, che era
riuscita a stoccare; nel confronto con il già dram-
matico 2024, il deficit è di min. mc. 76,71!
La principale fonte di approvvigionamento idrico

del Tavoliere, seppur in territorio molisano, è la diga
di Occhito, che ora contiene 76 milioni di metri cubi
d'acqua (il 30% dei volumi di riempimento auto-
rizzati) contro gli oltre 145 milioni dello scorso anno e
di cui solo mln. 36 saranno utilizzabili per le varie
finalità in quanto, sotto il limite dei 40 milioni di
metri cubi («volume morto»), le erogazioni saranno
appannaggio quasi esclusivo dell'uso potabile. Si
prevede che la disponibilità idrica dall'invaso per il
comparto irriguo riuscirà a soddisfare meno del 6%
del fabbisogno stimato. In 7 giorni la Basilicata ha
visto ridursi di 2 milioni di metri cubi le proprie
scorte d'acqua; anche qui il deficit, rispetto al 2024, è
considerevole e quantificabile in - mln. mc. 56,13.
Pure la Campania, dove i flussi nei corsi d'acqua
risultano calanti, dovrà affrontare nei prossimi mesi
le problematiche relative alla scarsità idrica.

Stessa dinamica in Calabria e in Molise. Positiva
in Abruzzo è invece la condizione dell'invaso di
Penne. Nel Lazio il livello dei laghi di Bracciano e di
Nemi continua a decrescere, abbassandosi questa
settimana di 2 centimetri; in aumento sono i flussi
dei fiumi Tevere e Velino, mentre si riducono quelli
dell'Aniene. In Umbria sono stabili le portate dei
fiumi Topino, Chiascio e Paglia, mentre l'altezza
idrometrica del lago Trasimeno cresce di 1 centi-
metro; sulla regione, Aprile ha registrato media-
mente una cumulata pluviometrica di 73 millimetri
circa e superiore a quella rilevata lo scorso anno.
Nelle Marche tornano a scendere i livelli dei fiumi
Potenza, Tronto, Nera e Sentino. In Toscana, dove
ormai da diversi mesi piove molto, le portate fluviali
continuano ad essere superiori alla media (Sieve
+232%, Arno +130%).
In Irpinia, l'invaso di Conza, che fornisce acqua

anche ad altre regioni, tra cui la Puglia, ad aprile era
al 74,52% di riempimento, registrando un deficit di 10
milioni e mezzo di metri cubi rispetto ai volumi
massimi autorizzati, nonché -mln. mc. 4,76 rispetto al
2024. Sempre in Irpinia, nell'Alta Valle del Sele, la
sorgente Sanità registra la portata media più bassa
del decennio: 3000 litri al secondo contro 1/s 3.207 del
2020 e 1/s 3.222 del 2017; lo stesso sta accadendo alle
sorgenti dei monti Picentini, Cassano e Serino. La
causa di questo impoverimento delle portate sorgive
è da attribuire alle scarse piogge, che stanno ca-

ratterizzando l'anno idrologico di questi territori
(-15% circa da ottobre a marzo), ma anche alla pre-
cedente annata siccitosa. «Seppur a macchia di leo-
pardo, considerando pure Sicilia e Sardegna, va de-
lineandosi un aggravamento delle condizioni idriche
nell'Italia meridionale con segnali di preoccupazio-
ne anche per alcune zone centrali della Penisola. A
prevalere saranno inevitabilmente le logiche
dell'emergenza, mentre registriamo che purtroppo
continua a latitare la cultura della prevenzione: in
Italia abbiamo dati, competenze e perfino risorse
economiche, che necessitano solo di essere attivati
dai soggetti decisori» segnala ancora una volta Fran-
cesco Vintemi, presidente dell'Anbi. [Redpp]
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Capannori

Una panchina
arcobaleno grazie
al consorzio di bonifica

II Consorzio 1 Toscana Nord è
il primo Ente consortile d'Italia
ad ottenere la certificazione
per le pari opportunità e sabato
inaugura una panchina
arcobaleno realizzata a costo
zero direttamente dall'officina
interna. Appuntamento alle 12
nella sede di Santa
Margherita-Capannori, evento
inserito nella «Settimana della
bonifica e dell'irrigazione
2025».

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Piana

Depuratore Casa del Lupo
I lavori sono in ritardo
Aquapur serivealla Regione

Sono Iniziati i lavori
naa Pi, OO. ,ale
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Domani visite guidate
agli impianti del territorio
con "Maggio in Bonifica"

a pag. 25

Maggio in Bonifica, teatro con Bonsai
Domani visite guidate agli impianti

orna "Maggio in Bonifi-
ca", la rassegna di ap-
puntamenti che il Con-

sorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara organizza per far co-
noscere gli impianti e i palaz-
zi dell'ente e che, dalla prima
edizione, è anche l'occasione
per collaborazioni e vere e
proprie contaminazioni arti-
stiche, musicali e culturali. E
proprio grazie all'inedita rela-
zione tra i luoghi della bonifi-
ca e l'arte teatrale e alla part-
nership con Ferrara Teatro
Off, oggi il Consorzio ospiterà
il Festival Bonsai nell'impian-
to idrovoro di Baura dove si
terrà lo spettacolo "Strada
maestra". Info: ferraraoff.it.

"Maggio in Bonifica" entra
nel vivo domani con "Impian-
ti idrovori aperti". Si tratta
dell'iniziativa, ormai una tra-
dizione per il Consorzio, che
apre ufficialmente uno degli
appuntamenti nazionali più
importanti per le bonifiche
italiane: "Il Cerchio dell'Ac-
qua" — Settimana Nazionale
della Bonifica e dell'Irrigazio-
ne promossa da Anbi — Asso-
ciazione Nazionale Bonifiche
Italiane che si terrà da doma-
ni al 25 maggio. In occasione
dell'apertura degli impianti
sarà possibile visitare gratui-
tamente senza prenotazione
— dalle 10 alle 12e dalle 15alle
17 con partenza ogni ora— gui-

Da vedere

~~`~i~i~ï4ü,
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A sinistra
la foto
dall'alto
degli
impianti
idrovori
di Codigoro

dati dalpersonale del Consor-
zio, l'impianto idrovoro di
Sant'Antonino di Cona con ar-
chivio e biblioteca, costruito
tra il 1924 e 1926 e dotato di
tre grandi pompe centrifughe
ad asse orizzontale, diretta-
mente accoppiate a motori
elettrici delle Officine Nazio-
nali di Savignano Torino; l'im-
pianto idrovoro di Codigoro
(via per Ferrara, 2 Codigoro)
risalente a metà dell'800, uno
dei complessi più importanti
della bonifica idraulica italia-
na e mondiale. I cinque stabi-
limenti che lo compongono
attualmente, costruiti e modi-
ficati nell'arco di oltre un seco-
lo, sono oggi situati alla fine di

due distinte reti di scolo, che
raccolgono e scaricano nel Po
di Volano i deflussi provenien-
ti da un territorio di oltre
50.000 ettari; Ecomuseo della
Bonifica di Marozzo (via S.P.
per Codigoro, Marozzo) uno
dei primi impianti costruiti in
provincia di Ferrara nel 1872
che consentì le bonifiche del-
le Valli Gallare, Trebba e Pon-
ti sotto il livello del mare. Do-
po un'ininterrotta attività du-
rata ben 115 anni nel 1986 lo
stabilimento ottocentesco è
stato sostituito da un nuovo
impianto idrovoro e oggi è se-
de del dell'Ecomuseo della
Bonifica.

---• Un burchio a Raválle
Casa e barca insieme
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Storie di vita
Crüarin si racconta al Maggio dei Libri

teatro con
llm I rHikra
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Previsti interventi
per oltre 2,7 miliardi
Centinaia i cantieri
ROMAGNA
Al momento con le risorse della
contabilità speciale del commis-
sario straordinario, sono stati
programmati in regione com-
plessivamente interventi per
più di 2,7 miliardi di euro circa.
Di questi, circa 490 milioni so-

no stati destinati al finanzia-
mento delle prime opere di
somma urgenza messe in cam-
po dagli enti locali e territoriali,
il resto a interventi più urgenti
in altri ambiti prioritari: la via-
bilità stradale e ferroviaria (che
da sola comporta investimenti
per circa 1,5 miliardi di euro),
l'edilizia scolastica e sanitaria,
l'edilizia residenziale pubblica,
i servizi a rete, gli impianti spor-
tivi, gli edifici di culto.

I cantieri: fiumi e strade
Nel complesso sono 273 i can-
tieri in capo all'Agenzia regio-
nale per la Sicurezza territoria-
le e la Protezione civile che in-
teressano le province di Raven-
na, Forlì-Cesena, Rimini, Bolo-
gna, Ferrara, Modena e Reggio
Emilia. Di questi, 126 sono già
stati completati, 80 quelli in
corso e 67 in progettazione. Il
tutto per un investimento totale
di circa 373 milioni di euro, tra
somme urgenze, urgenze, pro-
grammazione regionale antici-
pata e programmazione da al-
tre fonti.

Oltre a quelli dell'Agenzia re-
gionale, ci sono altri 352 inter-
venti (di cui 162 già conclusi) di
difesa idraulica per 353 milioni
di euro sempre finanziati dalle
ordinanze del commissario in
capo ai Consorzi di Bonifica. Al-
tri 78 interventi sono sotto AiPo
(Agenzia interregionale per il
fiume Po), per 39,2 milioni.
Per quanto riguarda i collega-

menti viari, gli interventi sono
in tutto 2.210, per 1,36 miliardi
di euro, in capo a diversi sogget-
ti. Ulteriori 1.617 interventi so-
no stati inoltre attivati con pro-
cedure di somma urgenza nelle
immediatezze degli eventi, per
un importo totale di circa 90 mi-
lioni di euro.

Agricoltura
La Regione ha inoltre destinato
al comparto agricolo oltre 320
milioni di euro, tra risorse euro-
pee, nazionali e regionali. Nel
dettaglio, sono stati stanziati
100 milioni di euro dal Fondo di
Crisi della Commissione euro-
pea (già interamente liquidati);
50 milioni di euro con la legge
100/2023 per il ripristino delle
strutture agricole danneggiate
e la mancata produzione nel
settore zootecnico e apistico
(433 domande presentate, 374
ammesse per un importo rico-
nosciuto di 29,4 milioni di eu-
ro).

I .'urlxmie[a Cianare a Faenza
r r uurroe enti <.,mcapuu
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Consorzio di bonifica

Rio Corvo, partono gli interventi
Sicurezza del territorio: la priorità
Prevenzione del rischio
idraulico prima di tutto
Impegno massimo

"VALLE DEL LIBI"

Avviati i lavori di sistemazione
idraulica del rio Corvo nel Comune
di Cassino. Un intervento si in-
serisce in un quadro più ampio di
messa in sicurezza del territorio.

Il consorzio di bonifica Valle del
Liri ha avviato i lavori per la si-
stemazione idraulica del rio Cor-
vo, situato in agro di Sant'Angelo
in Theodice, nel territorio del Co-
mune di Cassino.

L'intervento è finanziato con
delibera Cipess 79 del 2021- Piano
sviluppo e coesione della Regione
Lazio (Fsc 2021-2027), per un im-
porto complessivo pari a 591.49.

L'opera si rende necessaria per
la messa in sicurezza dell'asta i-
draulica del corso d'acqua, attual-
mente interessato da una fitta ve-

getazione infestante e da un fondo
alveo e sponde che presentano
condizioni di degrado, richieden-
do quindi specifici interventi di
ripristino.

Il tratto oggetto dei lavori si e-
stendeper circa1.000 metri, avalle
della linea ferroviaria alta velocità,
fino alla confluenza con il fiume
Gari. L'area interessata corre in
buona parte parallelamente a via
Mandrine, in prossimità del cam-
po sportivo.
Le attività previste comprendo-

no il taglio della vegetazione in-
festante e delle piante arboree, la
rimozione dei materiali accumu-
lati all'interno dell'alveo, la rea-
lizzazione di un nuovo fondo con

RICCI: «DETERMINANTE
IL RUOLO DELL'ASSESSORE
REGIONALE AL BILANCIO

A CUI VA UN FORTE
RINGRAZIAMENTO»

massi ciclopici e il rimodellamen-
to della sezione idraulica median-
te l'impiego di materassi tipo Re-
no.

I lavori assumono particolare ri-
lievo in quanto consentono di met-
tere in sicurezza la strada provin-
ciale "via dei Santi", importante
arteria di collegamento tra Cas-
sino e i comuni limitrofi di San-
t'Apollinare, Sant'Ambrogio e
Sant'Andrea, interessata da un e-
levato flusso veicolare.
In corrispondenza dell'attraver-

samento del rio Corvo, la viabilità
si interseca con la provinciale
"Mezzanotte", che conduce al ca-
sello autostradale. Nelle immedia-
te vicinanze del corso d'acqua è
inoltre presente un impianto di
depurazione di rilievo, gestito da
Acea.

Le parole del commissario
Il commissario straordinario del
consorzio di bonifica Valle del Liri,
Sonia Ricci, ha dichiarato: «Que-
sto intervento si inserisce in un

I:Iavori del consorzio" Valle del Liri°

quadro più ampio di messa in si-
curezza del territorio, con parti-
colare attenzione alla prevenzione
del rischio idraulico. La realizza-
zione è resa possibile grazie alla
ottima sinergia instaurata con l'at-
tuale Sindaco del Comune di Cas-
sino, Enzo Salera, e al supporto
economico della Regione Lazio.

Desidero evidenziare - ha ag-

giunto Ricci - il ruolo determinan-
te dell'assessore regionale al Bi-
lancio, Giancarlo Righini, cui
va un forte ringraziamento per il
finanziamento ottenuto, che con-
sente di dare concreta attuazione
a un'opera fondamentale per
la sicurezza e la tutela del terri-
torio». •
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Previsti interventi
per oltre 2,7 miliardi
Centinaia i cantieri
ROMAGNA
Al momento con le risorse della
contabilità speciale del commis-
sario straordinario, sono stati
programmati in regione com-
plessivamente interventi per
più di 2,7 miliardi di euro circa.
Di questi, circa 490 milioni so-

no stati destinati al finanzia-
mento delle prime opere di
somma urgenza messe in cam-
po dagli enti locali e territoriali,
il resto a interventi più urgenti
in altri ambiti prioritari: la via-
bilità stradale e ferroviaria (che
da sola comporta investimenti
per circa 1,5 miliardi di euro),
l'edilizia scolastica e sanitaria,
l'edilizia residenziale pubblica,
i servizi a rete, gli impianti spor-
tivi, gli edifici di culto.

I cantieri: fiumi e strade
Nel complesso sono 273 i can-
tieri in capo all'Agenzia regio-
nale per la Sicurezza territoria-
le e la Protezione civile che in-
teressano le province di Raven-
na, Forlì-Cesena, Rimini, Bolo-
gna, Ferrara, Modena e Reggio
Emilia. Di questi, 126 sono già
stati completati, 80 quelli in
corso e 67 in progettazione. Il
tutto per un investimento totale
di circa 373 milioni di euro, tra
somme urgenze, urgenze, pro-
grammazione regionale antici-
pata e programmazione da al-
tre fonti.

Oltre a quelli dell'Agenzia re-
gionale, ci sono altri 352 inter-
venti (di cui 162 già conclusi) di
difesa idraulica per 353 milioni
di euro sempre finanziati dalle
ordinanze del commissario in
capo ai Consorzi di Bonifica. Al-
tri 78 interventi sono sotto AiPo
(Agenzia interregionale per il
fiume Po), per 39,2 milioni.
Per quanto riguarda i collega-

menti viari, gli interventi sono
in tutto 2.210, per 1,36 miliardi
di euro, in capo a diversi sogget-
ti. Ulteriori 1.617 interventi so-
no stati inoltre attivati con pro-
cedure di somma urgenza nelle
immediatezze degli eventi, per
un importo totale di circa 90 mi-
lioni di euro.

Agricoltura
La Regione ha inoltre destinato
al comparto agricolo oltre 320
milioni di euro, tra risorse euro-
pee, nazionali e regionali. Nel
dettaglio, sono stati stanziati
100 milioni di euro dal Fondo di
Crisi della Commissione euro-
pea (già interamente liquidati);
50 milioni di euro con la legge
100/2023 per il ripristino delle
strutture agricole danneggiate
e la mancata produzione nel
settore zootecnico e apistico
(433 domande presentate, 374
ammesse per un importo rico-
nosciuto di 29,4 milioni di eu-
ro).
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Discesa in gommone sul Nera
lungo il tratto urbano del fiume

ArCIENTE

La settimana nazionale della bo-
nifica e dell'irrigazione è alle
porte. In tutta Italia i consorzi di
bonifica organizzeranno eventi
nella settimana dal 17 al 25 mag-
gio. Il tema di qui.setnno è: "II
cerchio dell'acqua. Ri.iurse idri-
che e muitifunzionali ta per la
sostenibiliti "A Teriii. il Consor-
zio di bonifica Tevere Nera ini-
zierà domani dalle O alte 19 con
la gin nata sal fiume Nera,
permettendo a :urti
mente, previa prenotazione, di
percorrere il tratto dalla pineta
Centurini a ponte Attende. Sarà

11 tratto
dei fiume
Nera
che passa
nel tratto
cittadino

possibile, fra le altre cose, vede-
re i lavori di messa in sicurezza
per la medicazione del rischio
idraulico fatti dal Consorzio.
«Per noi si tratta di una settima-
na importante in cui poter far
conoscere le attività dell'ente»
spiega la direttrice Carla Paglia-
ri. «Ci tengo a ribadire l'impor-
tanza di questo evento per far
capire fi ruolo dei consorzi di
bonifica e delle azioni che fanno
costantemente ogni giorno per
la prevenzione e per la tutela dei.
cittadini e soprattutto per fare
un punto della situazione degli
effetti dei cambiamenti climati-
ci e che cosa i consorzi di bonifi-
ca stanno mettendo in campo a
riguardo» aggiunge ft presiden-

te Massimo Manti i. 1123 maggio
sa ra il turno del Liceo Scientifi-
co Donateli", con una lezione
sull'impatto dei cambiamenti
climatici sul territorio di Temi e
quali azioni adottare per miti-
garne gli effetti. «E' fondamenta-
le coinvolgere gli studenti di
ogni età per lavorare attivamen-
te su questi temi” continua Car-
la Pagliari. Sabato 24 maggio sa-
ranno premiate le classi che si
sono distinte per le idee, i sugge-
rimenti e gli elaborati fatti per il
progetto Sorella Acqua, che da
ormai tredici anni si è consoli-
dato un progetto riguardante
tutte le scuole del comprenso-
rio, alle università. A
chiudere l'edizione 2025 della

settimana della bonifica, ii con-
vegno "Acqua è economia, soli-
darietà, bellezza dei territori, be-
ne comune" sull'essenzialità
:dell'elemento acqua, slittato per
motivi logistici a lunedì 26. Subii.
to dopo sarà inaugurata la nuo-
va sede dei Consorzio Tevere
Nera, che si trasferirà in via Bra-
mante 1. «Per noi si tratta della
nostra prima vera e propria ce-
de. Abbiamo ripristinato l'orolo-
gio e la temperatura fuori dall'e-
dificio: due informazioni molto
care ai ternani che passano nel-
la strada - spiega la direttrice -
inoltre abbiamo apposto sulla
facciata tino schermo per far co-
noscere citi siamo e cosa faccia-
mo»,

Federica Mosca

i tii
‚lite persone in eentim
dopo il ittrto di alcolici

Aolellt e contralti dn un'anziane
sorpresi ed arrestati due traffatori
7.15

ME7r3,_".

11,e00 in garrtrone Nel Nera -
Isso o il tratto 1/11A1111. del (ho
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ALLUVIONE 2 ANNI DOPO I A che punto è la ricostruzione pubblica, i macro dati per capire di più la situazione

Programmati interventi per quasi 3 mi li ardi,
dalla Regione 273 cantieri su fiumi e strade
Agli eccezionali eventi alluviona-
li tragici che hanno colpito le re-
gioni Emilia-Romagna, Marche e
Toscana e, con particolare gravi-
tà, il territorio romagnolo, a par-
tire dal maggio 2023, il Governo
ha fornito una prima immediata
risposta con le misure conflui-
te nella legge di conversione del
decreto-legge n. 61 del giugno
2021 IL provvedimento, oltre alla
nomina del Commissario straor-
dinario governativo, incaricato
di coordinare tutte le attività di
ricostruzione in raccordo con
le tre regioni e con i sindaci dei
territori colpiti, ha compiuto un
eccezionale sforzo finanziario,
destinando: 2,8 miliardi di euro
per gli interventi i nfrastruttura-
li pubblici di riparazione e rico-
struzione; 1,2 miliardi di euro
per contributi destinati alle fami-
glie e alle imprese alluvionate; al-
tri interventi e misure settoriali,
come quelle in materia di agricol-
tura. Per i contributi a famiglie e
imprese, con la legge di bilancio
per il 2024 sono stati aggiunti ul-
teriori 700 min di euro per crediti
d'imposta.
Per quanto riguarda la ricostru-
zione pubblica, in seguito agli
eventi di maggio 2023, con le ri-
sorse della contabilità speciale del
commissario straordinario, sono
stati programmati complessiva-
mente interventi per 2,7 miliardi
di euro circa. Di questi, circa 490
milioni sono stati destinati al fi-
nanziamento delle prime opere
di somma urgenza messe in cam-
po dagli enti locali e territoriali,
il resto a interventi più urgenti in
altri ambiti prioritari: la viabilità
stradale e ferroviaria (che da sola
comporta investimenti per circa
1,5 miliardi di euro), l'edilizia
scolastica e sanitaria, l'edilizia
residenziale pubblica, i servizi a
rete, gli impianti sportivi, gli edi-
fici di culto.
Nel complesso, sono 273 i can-
tieri in capo all'Agenzia regio-
nale per la Sicurezza territoriale
e la Protezione civile che inte-
ressano le province di Ravenna,
Forlì-Cesena, Rimini, Bologna,
Ferrara, Modena e Reggio Emi-
lia. Di questi, 126 sono già stati

ht !al
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completati, 80 quelli in corso e
67 in progettazione. Il tutto per
un investimento totale di circa
373 milioni di euro, tra somme
urgenze, urgenze, programma-
zione regionale anticipata e pro-
grammazione da altre fonti. Oltre
a quelli dell'Agenzia regionale, ci
sono altri 352 interventi (di cui
162 già conclusi) di difesa idrau-
lica per 353 milioni di euro sem-
pre finanziati dalle ordinanze del
commissario in capti ai Consorzi
di Bonifica. Altri 78 interventi

sono sotto AiPo (Agenzia interre-
gionale per il fiume Po), per 39,2
milioni. Per quanto riguarda i
collegamenti viari, gli interventi
sono in tutto 2.210, per 1,36 mi-
liardi di euro, in capo a diversi
soggetti (primi fra tutti Comuni,
Città metropolitana e Province,
anche coadiuvati da società sta-
tali in house quali committenze
ausiliarie, come Sogesid, Coosap,
Anas). Ulteriori 1.617 interventi
sono stati inoltre attivati con pro-
cedure di somma urgenza nelle

immediatezze degli eventi, per un
importo totale di circa 90 milioni
di euro. Con l'emanazione del de-
creto legislativo 65/2025, viene su-
perata l'impostazione «per com-
parti» dei Piani speciali, e chia-
rito che la ricostruzione pubblica
può essere ricondotta a un unico
«Piano speciale di ricostruzione»
costituito dall'elenco degli inter-
venti fin qui finanziati dalle ordi-
nanze commissariali. Una grande
campagna di prevenzione dal dis-
sesto, ritenuta assolutamente ne-

cessaria per via del maggior grado
di rischio, sarà invece affidata a
un «Programma straordinario di
interventi per la riduzione del ri-
schio idraulico e idrogeologico»,
in capo ai presidenti delle regioni
di Emilia-Romagna, Marche e To-
scana, in qualità di commissari
di governo per il contrasto del dis-
sesto idrogeologico. Questo «Pro-
gramma straordinario» verrà fi-
nanziato con un miliardo di euro,
da ripartire fra lé tre Regioni, su
base pluriennale del 2027 al 2038.

Programmati interventi per quasi 3 miliardi,
dalla Regione 273 cantieri su fiumi e strade
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